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— С какими пробле-
мами приходят к вам 
пациенты?

— С разными... У 
кого-то «вылезли» вены 
на ногах, кого-то (особен-
но дам) раздражают ка-
пиллярные сеточки, мно-
гих беспокоят отёки и бо-
ли. Дело в том, что для 
начала нужно провести 
суперточную диагности-
ку), а потом решать, ка-
ким именно методом ле-
чить конкретного челове-
ка: хирургическим или 
каким-то иным.

Склеротерапия — это 
метод ведения в больные 
вены специального пре-
парата с помощью уко-
лов. В последние годы 
этот метод (которому бо-
лее 100 лет) серьёзно усо-

вершенствован. Сегодня 
перед склеротерапией, 
так же как перед опера-
цией, проводится ультра-
звуковая диагностика 
вен — доплерография, с 
помощью которой можно 
точно определить боль-
ные участки вен. С помо-
щью склеротерапии мож-
но убрать небольшую ка-
пиллярную сеточку на 
поверхности кожи, её на-
значают также при вари-
козе более крупных вен. 
Метод показан, если по-
сле операции на вены 
остались варикозные вет-
ки; мы также рекоменду-
ем его пожилым людям, 
поскольку есть суще-
ственная экономия 
средств при отличном оз-
доровительном эффекте.

Варикоз 
помолодел

— Кто чаще болеет 
варикозным расшире-
нием вен? Сказывает-
ся ли возраст на забо-
левании?

— Варикоз («varix» — 
по-латыни «узел, взду-
тие») — это заболевание 
вен. Варикоз чаще всего 
встречается у женщин, но 
бывает и у мужчин. Забо-
левание ведёт к образо-
ванию узлов и утончению 
венозной стенки. Варикоз 
поверхностных вен, по ре-
зультатам исследования 
Боннского университета, 
является одним из самых 
распространённых забо-
леваний, которым боле-
ют каждая 4-я женщина 
и каждый 5-й мужчина.

С возрастом вены че-
ловека теряют упругость, 
поэтому заболевания вен 
— недуг в большей степе-
ни возрастной. Но и моло-
дые люди часто страдают 
расширением вен, на что 
влияет наследственная 
предрасположенность, осо-
бенно если есть сильные 
перегрузки в том возрас-
те, когда идёт гормональ-
ная перестройка. Если мо-
лодой человек много си-
дит или много стоит, если 
и в роду у него есть стра-
дающие заболеваниями 
вен родственники в не-
скольких поколениях, всё 
это может способствовать 
развитию заболевания.

Сегодня совсем моло-
денькие девушки в 13-14 
лет уже начинают подра-
батывать — чаще всего 
официантками и продав-
цами. Это тот возраст, ког-
да у них ещё не сформи-
ровался окончательно 
женский организм. Весь 
день на ногах плюс на-
следственная предраспо-
ложенность — вот и появ-

ляется варикозное расши-
рение вен. Могу привести 
пример из собственной 
практики: самой молодой 
моей пациентке было все-
го 12 лет. Совет всем: ес-
ли появились признаки 
болезни, визит к врачу не 
следует откладывать!

Весной обычно прихо-
дит много молодых жен-
щин, которые обращают-
ся к нам потому, что хотят 
избавиться от некрасивых 
капиллярных сеточек и 
синих прожилок на ногах. 
Скоро снимать колготки, 
хочется, чтобы ножки бы-
ли идеально красивыми, 
без малейших дефектов, 
с гладкой кожей. И если 
раньше женщины не зна-
ли, куда обратиться, что-
бы убрать этот визуаль-
ный недостаток, то теперь 
многие информированы, 
что мелкий капиллярный 
варикоз излечим, что это 
удачно можно сделать, 
прибегнув к методу скле-
ротерапии. И после про-
цедуры совсем скоро от 
капиллярной сеточки не 
останется и следа!

Больные вены грозят 
и мужчинам — в первую 
очередь тем, кто часами 
работает стоя (хирургам!) 
или, наоборот, много си-
дит водителям), а также 
имеет лишний вес. Воз-
раст повышает риск: в 20 
лет варикоз наблюдает-
ся только у трёх процен-
тов населения, а после 60 
от него страдают уже око-
ло трети людей.

Будущие мамы тоже 
подвержены риску забо-
леть варикозом. Дело в 
том,что период беремен-
ности уровень гормонов в 
организме повышается, 
что вызывает ослабление 
соединительных тканей 
и уменьшение количества 
коллагена. Ослабленным 

тканям становится труд-
но бороться с большим 
объёмом крови, который 
в период беременности 
увеличивается вдвое. По-
этому лучше во время бе-
ременности заглянуть к 
флебологу, который помо-
жет избежать возможных 
проблем — то есть занять-
ся профилактикой.

— Как вы определя-
ете, нужна операция 
или можно применить 
метод склеротерапии?

— Выбор оптимально-
го метода лечения опре-
деляет врач-флеболог на 
приёме после обследова-
ния пациента. Програм-
му лечения мы обязатель-
но начинаем с ультразву-
кового обследования. 
Врач смотрит, в каком со-
стоянии глубокие и под-
кожные вены, как работа-
ют клапаны, нет ли про-
тивоположного оттока 
крови. Имея результат об-
следования, мы планиру-
ем, какое лечение назна-
чить. Если есть возмож-
ность избежать операции, 
почему бы этого не сде-
лать? А склеротерапия 
как раз и является мето-
дом, который даёт воз-
можность вылечить вены, 
не прибегая к операции.

Лечащая пена:  
не больно  
и эффективно!

— Как происходит 
лечение?

— Врач вводит в вену 
специальное склерозиру-
ющее вещество в виде пе-
ны, что позволяет устра-
нить как маленькие, так 
и большие варикозно рас-
ширенные вены. Процесс 
безболезненный. Главное 
— не бояться. Пена вво-
дится иголочками, и ощу-
щение такое, как будто 
вам делают укол. Часто 
процедура проводится 
под контролем ультра-
звука, и врач видит, где 
находится склерозант, то 
есть пенистое вещество. 
Поражённая вена сужа-
ется изнутри и перестаёт 
работать, а кровь начи-
нает оттекать по здоро-
вым венам. Склеротера-
пия проводится амбула-
торно. Лечение даёт хо-
рошие лечебные и косме-
тические результаты. 
Продолжительность ле-
чения зависит от стадии 
и формы заболевания.

Одна процедура в за-
висимости от объёма по-
вреждённых вен продол-

жается не более 30 минут. 
Если удалялись неболь-
шие кожные капилляры, 
пациент должен после 
проведения склеротера-
пии две недели носить 
компрессионные чулки. 
Если процедура затраги-
вала крупные вены, чул-
ки носятся месяц. И сра-
зу после проведения скле-
ротерапии пациент дол-
жен интенсивно двигать-
ся, походить полчаса по 
городу, чтобы усилился 
кровоток; это делается для 
профилактики против 
тромбоза глубоких вен. То 
есть человек сделал про-
цедуру, и он вполне акти-
вен, не должен соблюдать 
постельный режим.

— Можно ли повто-
рять лечение?

— Те вены, которые 
уже обрабатывались, 
больше ничего не потре-
буют. Но проблемными 
могут стать другие. Это 
как с зубами. Вылечил 
один зуб, но кариес может 
появиться на другом. Лю-
ди, склонные к варикоз-
ному расширению вен, 
должны проходить профи-
лактический осмотр один-
два раза в год. Если сво-
евременно начать лече-
ние, эффект будет более 
ощутимый. Не рекомен-
дуется сразу делать скле-
ротерапию на очень боль-
шой площади кожных и 
подкожных вен. Нужно 
также соблюдать интер-
вал в месяц или даже два 
между процедурами. И, 
конечно, мы назначаем 
встречу пациенту через 
неделю после процедуры, 
чтобы проконтролировать 
эффект, чтобы пациент 
мог задать свои вопросы.

— Есть ли противо-
показания у этого ме-
тода?

— Мы не делаем скле-
ротерапию во время бе-
ременности и не рекомен-
дуем её, если человек 
имеет тяжёлые заболева-
ния почек и печени, 
острые воспалительные 
заболевания и воспале-
ния кожи. И, конечно, 
метод противопоказан 
тем больным, которые не 
способны двигаться по-
сле процедуры.

Во всех других случа-
ях пенная склеротерапия 
является на сегодняш-
ний день широко приме-
няемым методом лечения 
варикозной болезни ниж-
них конечностей, и она 
часто заменяет хирурги-
ческое лечение.
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Для здоровых и 
красивых ног

Как без операции решить 
проблему варикозных вен?

Повышенный риск заработать болезни 

вен ног существует у 62 процентов 

жителей Латвии, которые признают, 

что знают об этой опасности, но никак  

о здоровье ног не заботятся.  

К таким выводам пришли флебологи  

из клиники здоровья вен Dr. Mauriņa 

Vēnu Klīnika после опроса,  

проведённого летом этого года.

Несколько лет назад флебологи начали применять 
склеротерапию: в виде пены вводят внутривенно 
медикамент, под воздействием которого она зарас-
тает. Укол безболезненный, результаты прекрас-
ные, после инъекции лежать в постели не нужно.

Во многих странах мира склеротерапия явля-
ется одним из самых востребованных и эффектив-
ных способов лечения варикозной болезни вен.

О том, что это за метод и в каких ситуациях вра-
чи рекомендуют к нему прибегнуть, рассказыва-
ет известный в Латвии флеболог Сандра Праве из 
Клиники вен доктора Мауриньша (Dr. Mauriņa 
Vēnu Klīnika).

 “ Cамой молодой моей 
пациентке было всего  

12 лет. Совет всем: если 
появились признаки болезни, 
визит к врачу не следует 
откладывать!

Флеболог Сандра Праве.


